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Понедельник, 4 марта 1968 г. 

С НАСТУПАЮЩИМ ПРАЗДНИКОМ! 
Г | РЙБЛИЖАЕТСЯ Международный женский 

; день — 8 Марта. Этот праздник отмечает 
все прогрессивное человечество. Большой вклад 
в развитие народного хозяйства нашей страны 
вносит советская женщина. Ее можно встретить 
на различных участках социалистического строи
тельства, и везде она добивается отличных успе
хов. Много славных имен женщин, которые впи
саны в историю нашего государства. 
; Немалую долю труда в деле совершенствования 

учебного процесса и в развитие научной работы 
нашего института вкладывают женщины. 
: Невозможно рассказать о большой армии жен

щин в маленькой статье. Но все же приятно на
звать фамилии тех женщин, которые не только 
своим трудом, но и чуткостью к людям завое
вали авторитет и уважение в коллективе. 

' Татьяна Александровна Барышева, старший 
лаборант кафедры подземных сооружений, осно
ваний и фундаментов, около 20 лет трудится в 
институте. Умеет Барышева подойти к людям. Не 
случайно она возглавляет детский сектор проф
кома. О чуткости и заботе Татьяны Александров
ны говорит письмо, присланное в редакцию сот
рудницей кафедры, которое мы печатаем сегодня. 

Анна Ивановна Кузина, старший инженер ка
федры г-йдромашиностроения, и Фаина Александ
ровна Агафонова, доцеит кафедры теплофизики, 
занимаются научно-исследовательской работой. 
Обе хорошие общественницы. Фаина Александров
на — бессменный паучный секретарь кафедры 
и один из лучших кураторов физико-механиче
ского факультета, Анна Ивановна — член парт
бюро. 

По-разному осуществляют функции куратора 
преподаватели. 

Но хорошо знать студентов, помочь им в нуж
ный момент, особенно на первых курсах, далеко 
не всем удается. А вот у Анастасии Бацлавовны 

Толвинской, преподавателя кафедры электриче
ских изоляций, много общих интересов со сту

дентами. Она не первый год работает курато
ром. 

Подолгу со студентами может работать и Оль
га Федоровна Садикова, старший преподаватель 
кафедры общей химии. 

...Интерес студентов к курсу «Электронные 
приборы» объясняется тем, что ассистент Инна; 
Петровна Бажанова занятия проводит живо. 

Пожалуй, никто так не знает студентов, как 
секретарь деканата. Вся студенческая жизнь, на
чиная с первого курса, бывает на виду у секре
таря; оформляет ли документы, отвечает просто 
на какой-то вопрос (зачем только не приходит 
студент в деканат!) — всегда он обращается 
прежде всего к секретарю. От того, как встретят 
его здесь, зависит настроение студента. 

Внимательно и чутко относятся к студентам, 
добросовестно оформляют документы секретари 
деканатов Клавдия Степановна Сковорода (ЭлМФ), 
Ирина Макаровна Зубрицкая (ФРЭ), Екатерина 
Ивановна Куканова (ФМФ), Пина Семеновна Мо
розова (ИЭФ). 

Хорошо трудятся Аполлинария Ппкандровна 
Иванова, старший препаратор кафедры «Физика 
изотопов», Евгения Ивановна Марцинкевич, ла
борант кафедры компрессоростроения. 

Нельзя не назвать фамилии паших девушек, 
которые не представляют студенческую жизнь 
без общественной работы. Это четверокурсница 
Нина Скопцова, председатель академкомиссий 
ИЭФ, Светлана Полукошко, групорг ТТФ-212/1, 
пятикурсница Мария Прыгачева. председатель 
спортивного бюро ММФ, Лариса Фомина, которая 
возглавляет сектор печати на электромеханиче
ском факультете, и многие другие. 

Дорогие женщины! Поздравляем вас с наступа
ющим праздником 8 Марта. Желаем вам счастья 
в жизни и плодотворного труда. 

Страницы памяти 
. «Ефрейтору Глебовой Алексан- фронт — об этом рассказывает 
дре Михайловне за боевые успе- сама Александра Михайловна Гле-
хи в противовоздушной обороне бова (ныне Боева), сотрудник де-
Родины в дни Великой Отечест- каната механико-машипострои-
венной войны» — эти слова гра- тельного факультета, 
моты написаны в 1943 году. Да, — Я была ученица 9-го класса, 
комсомолка Шура считалась от- Училась в г. Усмани Воронел;-
личником боевой и политической ской области. 9 апреля 1942 го-
подготовки. Как она попала па да, нас, комсомольцев, вызвали в 

На заслуженный отдых 
ка в отделе и в деле укрепления 
трудовой дисциплины. Исключи
тельная добросовестность в вы
полнения своих обязанностей, ис
полнительность, чуткое отноше
ние к людям — все это создало 
ей авторитет среди своих това
рищей по работе в аппарате уп
равления и института. 

За хорошую работу Вера Алек
сандровна имеет много благодар
ностей от ректора и неоднократ
но премировалась по институту. 

Наш большой коллектив управ
ления института, провожая ува
жаемую нами Веру Александров
ну на заслуженный отдых, жела
ет ей доброго здоровья, долгих 
лет жизни и личного счастья. 

Е. ЛЕЙФЕРКУС, Н. СТОРОН
КИН, Л. ТРАВИНСНАЯ, Л. ПЕТ
РОВА, И. ЕЖЕВСКАЯ. А. КОЩА-
НОВА, И. АНТОНОВ. Л. ДАВИД 

ш 

26 лет Вера Александ1)овна 
Ежова проработала в нашем ип
ституте. 

Все эти годы ее деятельность 
проходила в одном из основных 
отделов института — в отделе 
кадров. Немало ею вложено труда 
по -наведению образцового поряд-

Х РУДНО беседовать с девушкой в присутствии подруг. 
Вдвойне трудно фотографировать в таной обстановке: 

Оля едва успевает отвечать на шутливые замечания соседок 
по комнате, выражение ее лица меняется ежесекундно. Мы 
сидим за столиком, заваленным книгами. Замечаю лнстин 
курсового проекта, исписанные аккуратным почерком : ред
ко увидишь такое в начале семестра. Ничего удивитель
ного, ведь товарищ Шептухина не только член большого 
профкома, но и отличница учебы. Обстоятельной беседы, оче
видно, не выйдет. Меня угощают чашкой кофе и в ответ тре
буют веселую историю. Приходится рассказывать. Перед ухо
дом все-таки выясняю, что Оля страшна любит... чертить, а 
ее последнее серьезное увлечение — инига Р. Р. Чугаева 
«Гидравлина», с иоторой она и сфотографировалась. 
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БОЕВЫЕ ПОДРУГИ 

райком партии и задали вопрос: 
«Хотите защищать. Родину?» — 
«Да, хотим». На призыв отклик
нулись сотни комсомольцев. Выл 
сформирован целый эшелон. Вна
чале два месяца была на подго
товительных курсах, а потом взя
ли в зенитно-прожекторный полк. 

Юноши сразу ушли на фронт. 
Первый город, который мы защи
щали, был Воронея;. Затем охра
няли Усмань, Поворино, потом 
отправили в Саратов. Там была 
страшная бомбежка. Нашей зада
чей было не допустить немец
кие самолеты к городу, помочь 
нашим зенитчикам сбить их. Не 
раз мы были свидетелями сби
тых самолетов. 

Однажды наша часть • попала 
под обстрел минометов, смертель
но ранило мою подругу по школе 
Катю Волкову. 

Хотя часто нас подстерегала 
смерть, мы не падали духом. Ко
гда собирались в землянках, то 
шутили, смеялись. Ведь мы были 
все молоды. Война многому на
учила меня. В 1944 году вступи
ла в ряды КПСС. Демобилизова
лась в Киеве. 

С 1945 года работаю в инсти
туте. 

Александра Михайловна скром
но рассказывает о себе. Участни
ца войны добросовестно трудится 
сейчас, пользуется уважением в 
коллективе. 

Л. ИВАНОВА 

Ц ЕТВЕРТЬ века прошло после 
победоносного окончания 

Великой Отечественной войны. Но 
память об этих днях вечно жи
ва. Никогда не изгладятся из па
мяти и 900 дней героической 
обороны Ленинграда. 

Самое непосредственное учас
тие в обороне родного города при
нимали женнщны. Друя;инницы 
отрядов МПВО, они тушили по
жары, обезвреживали неразорвав
шиеся бомбы, выносили раненых. 
Своим повседневным героизмом 
они помогли приблизить день по
беды. 

Иа кафедре иностранного язы
ка сейчас преподает немецкий 
язык Бэлла Григорьевна Токарь. 
Когда институт эвакуировался в 
Ташкент, Бэлла Григорьевна ре-
1пила остаться в Ленинграде. С 
первых же дней войны она уча
ствовала в строительстве обо
ронных рубежей под Гатчиной. 
Бэлла Григор-ьевна провела в 
осажденном городе все 900 дней 
блокады. Она поступила рабо
тать кочегаром и через 4 месяца 
имела ужо диплом кочегара 5-го 
разряда. 

Бэлла Григорьевна Токарь 
очень немногословна. Была в от
ряде МПВО. Принимала уча
стие в работе по восстанов
лению института, за что имеет 
несколько благодарностей. По воз
вращении института из эвакуа

ции она вновь поступает па пре
подавательскую работу, совмещая 
ее первое время с работой коче
гара, так как дипломированного 
кочегара отпускают не сразу и с 
неохотой. Вэлла Григорьевна не 
видит ничего героического, нео
бычного в своей жизни тех лет. 
Она делала то же, что и многие 
другие ее товарищи по работе. И 
ей больше хочется рассказать о 
них, чем о себе. 

'— Вот Матильда Иосифовна 
Кафенгауз, — говорит она, — о 
ней действительно стоит расска
зать. 

Матильда Иосифовна была в 
частях Красной Армии, участво
вала в Курской операции, имеет 
медаль «За освобождение Вар
шавы», дошла с боями до Берли
на, награждена орденом Красного 
Знамени. 

О многих скромных женщинах, 
участницах Великой Отечествен
ной войны, работающих в нашем 
институте, можно было бы рас
сказать. 

В преддверии. Международного 
женского дня 8 Марта хочется 
поздравить наших женщин и по
желать им самых счастливых и 
радостных дней в их созидатель' 
пой жизни. ''•' 

Н. АВРОВА, 

член редколлегии газеты «По

литехник» 

8 Марта— 
международный 
женский день 



П О Л И Т Е Х Н И К 

Н А Ш И Т Р А Д И Ц И И 

Начиналось это так 
Стремление помочь стране 

быстрее восстановить народное 
хозяйство в первые послевоен-, 
иые годы вылилось в среде по
литехников в движение по строи
тельству межколхозных электро
станций с минимальными затра
тами. В 1949 году студенты 
строили две гидроэлектростанции. 

В строительстве одной из 
них — Ненповской ГЭС близ 
станции Котлы мне довелось уча
ствовать. Проект ГЭС был разра
ботан дипломантом-гидротехни
ком, который и был начальником 
стройки. Из студентов нашего фа
культета была организована 
бригада механиков, которым пред
стояло отремонтировать и экс
плуатировать списанное на заво
дах оборудование: насосы, бетоно-
иен1алку, камнедробилку, пило
раму, газогенераторный трелевоч
ный трактор. 

Единственной машиной, не 
требовавшей ремонта, был ста
ренький локомобиль. Нужно ска
зать, что механики успешно 
справились со своей задачей, хо
тя работать приходилось в очень 
трудных условиях, в кустарной 
мастерской, не считаясь со време
нем, так что фронт работ брига
дам строителей был всегда обес
печен. В этом большая заслуга 
была нашего бригадира, скромно
го парня и талантливого органи
затора, механика и электрика 
Сергея Балуева, 

Вспоминается самоотверженная 
работа нашего токаря Вшстора 
Гру1певского, который не отходил 
ет станка, пока не заканчивал 
срочную работу. А несрочных ра
бот не было. Двум неразлучным 
друзьям — Жене Иванову и Саше 
Овсянникову — было поручено 

отремонтировать газогенераторный 
трактор, и они, не имея пособий, 
разобрались в его устройстве, по

чинили и заставили его работать. 
Были среди нас и студенты II 

курса: скромница Маша Кашкель 
со своим другом Володей, которые 
обеспечивали бесперебойную ра
боту насосов. В общем, каждый 
из нас работал в меру своих снл 
и возможностей (зачастую сверх 
меры тоже), имея только мораль
ные стимулы и никаких мате
риальных (нпкто не получал ни 
зарплаты, ни спецодежды), так 
что к началу учебного года все 
строительные работы былн в ос
новном закончены, а к ноябрь
ским праздникам ГЭС дала ток 
окружающим селам. 

Строительство ГЭС силами сту
дентов имело чисто утилитарное 
значение, затраты на киловатт 
установленной мощности были 
минимальными. По бескорыстный 

труд и полная ответственность 
сплачивали коллектив, укрепля
ли его членов в мораль
ном и физическом отношении, 
способствовали возникновению 
крепкой дружбы, такой, которая 
не может возникнуть на почве 
увеселительных мероприятий. 

Вспоминая студенческую строй
ку, нельзя не отметить огромную 
организаторскую рабогу факуль
тетского бюро ВЛКСМ ММФ, ко
торое во.зглавлял Баня Колосов, и 
ценную помощь партийного бюро 
во главе с Ильей Дмитриевичем 
Кугушевым, что безусловно обес
печило участие студентов-механи
ков в строительстве Ненповской 
ГЭС. 

И. ЕФИМОВ, доцент кафедры 
«Машины и технология обработ
ки металлов давлением» 

Письмо в редакцию 
Уважаемая редакция! 

От нменн группы преподавате
лей вторично обратцаюсь к Вам 
с просьбой. Помогите разобраться 
с лекциями по педагогике. 

Немного нстории. Как вам из
вестно, около двух лет назад рек
торатом был организован цикл 
лекций по педагогике для препо
давателей. Профессором Даринс-
кнм А. В. было прочитано две 
пз 1,0 обещанных лекции. Лекции 
пользовались успехом. Аудитория 
235 гл. здания была заполнена 
преподавателями - энтузиастами, 
которые шли слушать эти лекции 
только по внутреннему убежде
нию в их необходимости (без вся
кого нажнма н агитации!). 

Далее был перерыв в лекциях 
по известным вам причинам. Те
перь проф. Даринский привлечен 
к преподаванию в нашем инсти
туте. Но, странное дело, о про-

ХОРОШИЕ ДЕЛА ПАРТГРУППЫ 

до.тженин начатых лекции речи 
нет. В первую очередь собирают
ся учить аспирантов. Это, конеч
но, тоже надо. Но как- же быть 
с темп 250 преподавателями, ко
торые самп ищут знания по пе
дагогике и с энтузиазмом в то 
время (два года назад) поддержа
ли начинание ректората? 

Еслп я правильно поняла 
Б. П. Усова, вызывает беспокой
ство «стихийность» собиравшейся 
раньше аудитории, что надо все 
ввести в план, продумать форму 
зачета для преподавателей. И во
обще, зачем преподавателей «на
таскивать», они сами могут все 
прочитать в книгах (мы же учим 
студентов самостоятельности!). 

Большая просьба довести п.ла-
ны ректората по вопросу распро
странения педагогических знаний 
до масс. Хочется знать перспекти
ву, т. к. знания нужны нам сей
час и дальнейшее оттягивание 
лекций крайне нежелательно. 

Г. СОЛНЦЕВА, парторг кафед
ры начертательной геометрии и 
черчения 

^ АЛ сиицирования «оккупировали» первокурсники. Вер
тят чугунные детали и так и этак. Проектируют на 

различные плоскости и заодно развивают мускулатуру. Осо
бенно трудно, ионечно, девушнам. Наташу Кулакову я за
стал за бесполезными попытками сдвинуть с места «задан
ную» ей болванку, похожую по виду на колесо (см. снимок). 
Интервью было выдержано в лучших традициях. 

— Есть ли у вас, Наташа, мечта? 
— Хочу выиграть по лотерее «Волгу» и подарить подар

ки всем знакомым... И вообще, напишите лучше о нашей 
группе. Вот зто тема! Мы еще в колхозе познакомились, перед 
учебой. Сейчас хотим снять фильм о нашей жизни: сначала 
черно-белый, а потом в цвете... Простите, но мне надо начи
нать работу... 

К этому можно добавить, что Наташа активно включи
лась в работу культмассового сектора бюро ВЛКСМ инже
нерно-экономического факультета с первых дней занятий в 
институте (она первокурсница), а сейчас принимает участие 
в подготовке фестивального вечера. Пожелаем ей в честь 8 
Марта успехов «на всех фронтах». 

п 
Из 30 вузов страны 

Отчеты и Шоры & парторганизациях 
С ЕЙЧАС в парторганнзацнях 

института про.ходнт отчетно-
выборная кампания. Идет подго
товка к институтской партт'шой 
конферепци п. Состоялось отчетно-
выборное собрание и в одной из 
лучших партгрупп института — 
на кафедре экспернментальпоп 
физики физико-механического фа
культета, где парторгом П. М. За
харов. 

Коммунисты активно обсужда
ли состояние учебной работы, 
сложность организации работы, 
особенно в весеннем семестре, в 
котором нагрузка на преподава
теля составляет 30 часов в педелю. 
Важной заботой коммунистов яви
лась подготовка к предстоящему 
переезду в новый учебный корпус, 
создаппе комиссии для разработки 
перспективных планов развптия 
лаборатории. 

Партгруппа работает и над по
вышением политического и науч
ного уровия работников кафедры. 
Регулярно проводился семинар по 
'марксистско-ленинской философии 

(руководитель доцеит А. А. Ба
банов) и кружок текущей полити
ки (руководитель доцент В. Н. Ер-
шоь). На семинаре по философии 
все слушатели выступили с докла
дами. В кружке текущей полити
ки активно участвуют лаборанты 
Е. Н. Ларионова, К. А. Атласова 
и Е. Ф. Захарова. 

За отчетный период защитили 
кандидатские диссертации Р. Н. 
Соловьев и Н. В. Фомин. Успешно 
работают над диссертациями ком

мунпсты А. В. Бакаев, М. С. Тю-
тин 11 Б. Н. Ветров. 

Надо отметить очень ценное 
начинание партгруппы кафедры, 
которая при подготовке к 50-ле
тию Октября организовала Ок
тябрьские чтения по те^[ам: «В. И. 
Ленин — вождь и организатор Ве
ликой Октябрьской социалистиче
ской революции» и «Партия в 
борьбе за победу социалистиче
ской революции». На чтениях с 
воспо^^I^иаииями о встречах с 
В. И. Лениныьг и о революцион
ных событиях выступили старые 
большевики Л. И, Исупова, И. А. 
Белоусов, И. Г. Знлинский и тов. 
Никифоров. 

Активизировал свою работу п 
культсектор профгруппы кафед
ры, культорг Е. Г. Попова, Систе
матически стали проводиться 
культпоходы. 

Подмечены были и недостатки. 
Наряду с активом партгруппы 
(коммунисты группы являются 
членами парткома, партбюро и 
профбюро факультета) ряд комму
нистов не имеет постоянных по
ручений. Коммунисты И, Деря
бни, Г. Е. Егоров пропускают фа
культетские партсобрания. Былгг 
случаи и несвоевременной уплаты 
членских взносов. 

Большая заслуга в успехах 
иарп'руппы пршгадлежит парторгу 
группы П. М, Захарову, работа 
которого была при.яиана удовлет
ворительной, коммунисты вновь 
избрали его парторгом, 

В. ФЕДОРЕНКО, член редкол
легии газеты «Политехник» 

По материалам «Политехника» 

«Такие ЛЮДИ 

мешают нам 
работать» 

в ^1! 37 га.зе.ты «Политехиик» 
от 2 декабря 1967 года была 
опуйликована критическая замет
ка, озаглавленная «Такие люди 
мешают нам работать». В замет
ке говорилось о безобразном по
ведении в автомашине «Скорая 
помощь» конструктора кафедры 
физической электроники Владими
ра Бошаричева. 

Заместитель заведующего ка
федрой физической электроники 
К. Г. Уткин соообщил редакции 
в ответ на критику, что с Боша-
ричевым состоялся серьезный 
разговор, но обсуждение его про
ступка на товарищеском суде не 
состоялось. Бошарнчев был уво
лен по собственному желанию. 

Таким образом, отпустили, "как 
говорят, «с миром». Редакция га
зеты «Яолитехник» не может 
быть солн.тарна с таким рен1ени-
ем руководства кафедры. Эа безо
бразное поведение Бошаричева, 
надо было все-таки судить, а по
том уже уволить с соответствую
щей характеристикой. 

В соответствии с лостановле-
нием ЦК КПСС н Совета Минист
ров СССР от 3 сентября 1966 г. 
«О мерах по улучшению подготов
ки специалистов и совершенство
ванию руководства высшим и 
средним специальным образова
нием» в стране в 30 ведущих ву
зах организованы факультеты 
ловышения квалификации (ФПК) 
преподавателей вузов по общена
учным, общеиижеиериым и неко
торым спец7-1Ы1ым дисциплинам с 
четырехмесячным сроком обуче
ния. В дальнейшем предусматри
вается привлечение всех препода
вателей к прохождению такой пе
реподготовки. 

Основная цель ФПК — повыше
ние научно-теоретической квали
фикации преподавателей, обобще
ние и распространение передового 
опыта преподавання соответству
ющих дисциплин, разработка и 
внедрение научных методов и тех
нических средств в учебный про
цесс. 

Согласно разнарядке мест, к нам 
направлены преподаватели физи
ки из 10 ленинградских вузов 
(ЛПИ, ЛМИ, ЛИТМО. ЛТА им. 
Кирова, ЛТИ им. Ленсовета и др,) 
н 19 иногородних вузов (Калинин
ского политехнического института, 
Брянского технологического инсти
тута, ВЗМИ, ВЗИПП, Архангель
ского лесотехнического института, 
четырех сельскохозяйственных ин
ститутов (Вологодского. Воронеж
ского, Кубанского и Курского), 
Смоленского мед1Ц1инского инсти
тута и др. Срок обучения для пер
вого потока — с !5 февралл по 
15 июня, а для второго — с 15 

сентября по 15 января. 

Учебный план включает в себя 

все основные разделы современ
ной физики: атомнуЕО и ядерную 
физику, волновую оптику, физику 
плазмы, биофизику и т. д. 

Начиная со второго месяца и до, 
конца срока обучения значитель
ная часть времени у нас отводит
ся на лабораторные, семинарские 
н другие виды практических за
нятий, поэтому задача соответст
вующих кафедр заключается в 
том. чтобы уже сейчас подгото
виться к проведению таких заня
тий и оснащению их современными 
техническими средствами, 

В заключение необходимо под
черкнуть, что от руководителей 
кафедр требуется обеспечить 
проведение всех занятий с 
преподавателями как в органи-
зациоипом, так и в методическом 
отношении на высоком научно-
теоретическом уровне, добиваться, 
чтобы все занятия служили образ
цом педагогического мастерства 
для присутствующих и вырабаты
вали бы у них единство во взгля
дах на методику преподавания; 

от работников учебного отдела 
и учебно-вспомогательных учреж
дений, как радушных хозяев, — 
обеспечить преподавателей вузов 
лучшими учебными помещениями, 
учебными пособиями и всем тем, 
что 1шститут обязан сделать для 
наиболее плодотворной учебы до
вольно большого отряда препода
вательских кадров. 

Хотелось бы. чтобы группа на
родного контроля в ЛПИ про
контролировала выполнение по-
сгановления партии и правитель
ства о повышен и и квалификации 
преподавателей вузов. 

В. ПОКРОВСКИЙ, 
и. о. декана ФУДИ 
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УСПЕВАЕМОСТЬ? 
р ТЕЧЕНИЕ ряда лет экэа-

менацио1П1ые сессии на фи
зико-металлургическом факульте
те обнаруживают очень низкую 
успеваемость студентов и дают 
большой отсев студептов по ака
демической неуспеваемости. 11е 
лучше результаты и последней 
сессии, которая дала 74,2 про
цента. 

В таком случае неудачи сессии 
часто объясняют недочетами мето
дической и слабостью воспита
тельной работы. Не отрицая, од
нако, возможных промахов в этом 
отношении, следует посмотреть, 
исчерпывается ли вопрос этой 
стандартной формулой. Нет ли 
других причин, снижающих ака
демическую успеваемость, не за
висящих от методической и вос
питательной работы, во всяком 
случае, в период, когда абиту
риент поступает в институт и на
чинает учиться в высшей школе? 

С большой степенью достовер
ности можно считать, что па каж
дом факультете все условия для 
всех студептов и студенческих 
групп одинаковы (включая мето
дику и воспитание), а следова
тельно, надо было бы ожидать 
одинаковых успехов в обучении. 
Однако анализ результатов сес
сии показывает, что, прп средней 
низкой успеваемости по факуль
тету, наблюдается большая раз
ница в успеваемости отдельных 
групп. Особенно резко это обна
руживается иа первом курсе. Так, 
например, в группе 161/2 {ме
таллургия черных металлов) из 
26 студентов только 10 студен
тов сдали экзамены по всем пред
метам в сессию, то есть академи
ческая успеваемость группы 38,5 
процепта. В то же время в груп
пе 169/2 (полупроводниковые 
материалы) из 27 студептов сда
ли все экзамены 25 студентов, 
то есть 92,6 процепта. 

Такое резкое различие в успе
ваемости едва ли можно объяс
нить внешними условиями, веро
ятнее, они обусловлены личны
ми качествами студентов этих 
групп, и прелюде всего уровнем 
их подготовки, при зтом надо 
иметь в виду, что уровень под
готовки свидетельствует не толь
ко об объеме и прочности зна
ний, но и о стремлении к приоб
ретению знаний. 

Об уровне подготовки студен
тов первого курса мы можем су
дить только по результатам кон
курсных экзаменов. 

По этим данным оказывается, 
что средпнн конкурсный балл 
студентов группы 161/2 равен 
.3,5, а средний балл группы 
169/2 —• 4,1. Из этого вид
но, что конкурсные баллы нахо
дятся в соответствии с результа
тами первой экзаменационной 
сессии. 

Различие в подготовке — фак

тор длительного действия. Влия
ние его продолжается и на по
следующих курсах. Так, напри
мер, па втором курсе, примерно 
при таком же соотношении кон
курсных баллов, в группе 261/2 
с начала семестра приступили к 
занятиям 17 студентов. В течение 
семестра о студентов отчисли
лись «по личному заявлению», 
двое ушли в академический от
пуск. На экзамен вышло 10 сту
дентов, из которых сдали экзаме
ны 7 студентов. В группе 269/2 
на экзамены вышли все 25 сту
дентов, сдали все экзамены 18 
студептов и отчислен одип сту
дент. 

Отсюда вытекает вывод, что 
при одинаковых условиях разни
ца в академической успеваемости 
отражает разницу в уровне подго
товки. Следовательно, для успеш
ного занятия,по единому жестко
му учебному графику требуется 
достаточно однородный по уровню 
подготовки контингент студентов. 
Такие условия существовали не
сколько лет тому назад, когда 
при достаточном конкурсе па фа

культет принимались абитуриен
ты, сдавшие конкурсные экза
мены на 2 5 — 2 2 балла по пяти 
дисциплинам. В те времена фа
культет нередко занимал первое 
место по успеваемости в ипсти
туте, 

В последние годы прием на фа
культет происходит фактически 
без конкурса. Наряду с отлични
ками и хорошо подготовленными 
абитуриентами принимаются п 
очень слабо подготовленные аби
туриенты. При этом, естествепно, 
более популярные специальностп, 
в том числе и специальность по

лупроводниковых материалов, 
укомплектовываются преимущест-
веит сильными студентами, а 
слабые заполняют группы специ
альностей металлургии черных 
металлов, литейного производст
ва и другие. 

Следует отметить, что приток 
заявлений па факультет резко 
сократился с момента, когда был 
отменен принцип материальной 
заинтересованности для сту'дентов 
металлургического факультета. 
Существовавший до этого поря
док, согласно которому все сту
депты металлургического факуль
тета, не имеющие неудовлетво1)п-
тельных оценок, получали повы
шенную стипендию, для многих 
абитуриентов имел решагон1ее зна
чение при выборе специальности. 
С отменой этих преимуществ при
ток абитуриентов резко сократил
ся, а из тех, кто поступает па 
факультет, преобладающее боль
шинство стремится па повые спе
циальности: полупроводниковые 
материалы, физико-химические 
методы исследования, автоматиза
ция. При таких условиях практи
чески певозможно для всех спе
циальностей факультета создать 
равноценные по подготовке груп
пы. 

р СЕМ известно, что за послед
ние 5—7 лет средняя абсо

лютная успеваемость почти по 
всем факультетам снизилась. На 
паш взгляд, причин здесь не
сколько. Прежде всего сказались 
небольшой конкурс и слабая под
готовка поступаю1цих в институт, 
среди которых было много при
шедших с производства. Не оп
равдала себя система поверочных 
контрольных работ, проводивших-

I ся в течение учебного года. Как 
] правило, контроль начинался с 
• середины семестра, а сроки про

ведения и число этих работ все
цело зависели от преподавателей, 
проводивших занятия в группах. 
В итоге деканаты практически 
были лишены возможности конт
ролировать текущую успеваемость 
и получали первые сведения о 
работе студентов лишь к концу 
семестра. 

С целью повышения успевае
мости иа некоторых факультетах 
проводились эксперименты с бес-
сессиоиной формой обучения, 
форсированным изучением от
дельных дисциплин и другие. Од
нако в проведении их пришлось 
столкнуться с большими затруд
нениями, в силу чего они не по
лучили дальнейшего развития. 

В январе прошлого года был 
издан приказ ректора института 
за Л1 33, направленный на со
вершенствование учета текущей 
работы студенгов. Выполнение 
его уже дало ощутимые результа
ты весной 1967 года. Абсолют
ная успеваемость на большинство 
факультетов резко возросла, в том 
числе на гидротехническом фа
культете опа составила 90,5 про
цента, что оказалось выше итогов 
прошлых- лет. Нужно заметить, 
что пе все преподаватели регу
лярно проводили аттестацию сту
дентов и сообщали зти данные в 
декаиат. Здесь нужно упомянуть 
кафедры высшей математики, 
физики и химии. 

Более организованно проходили 

На правильном 
п у т и 

СОВЕЩАНИЕ 

В НАУЧНОМ 

О Т Д Е Л Е 

Профессор А. ТУМАРЕВ, 
денан физико-металлургиче-
сного факультета 

20 февраля начальник научно
го отдела тов. В. И. Ширяев про
вел совещание по патентным во
просам. Па совещании присутст
вовали директора НИИ, пачаль-
пики патентных бюро факульте
тов и патентные уполномоченные 
кафедр. 

На этом совеща1Н1и были наме
чены пути улучшения патептпой 
работы в пашем институте. 

Вручение диплома и 
аттестата 

По поручению министра выс
шего и среднего специального 
образования СССР товарища В. П. 
Елютина ректор института про
фессор В. С. Смирнов вручил: 

диплом доктора наун Запоро
жцу И. Д. 

аттестат профессора Афанасье
ву В. В. 

СПАС>]оО 
В мае 1967 года я и моя 

семья попали в автомобильную 
катастрофу. Меня в очень тяже
лом состоянии направили в боль
ницу. Много времени я была при
кована к постели. 

Но все это время коллектив 
сотрудников кафедры «Подземные 
сооружения, основания и фунда
менты» и многие товарищи с гид
ротехнического факультета и дру
гих кафедр заботились обо мпе, 
подбадривали, поддерживали. Все 
это помогло мпе преодолеть мой 
педуг. 

Большое спасибо всем им. 
Е. ГОРЯЧЕВА, 

лаборант 

занятия и в осеннем семестре 
этого учебного года. Был усилен 
контроль за посещаемостью и те
кущей успеваемостью студентов. 
В итоге -~ к началу зимней эк-
заменациотюй сессии вдвое со
кратилось число студентов, не по
лучивших зачетов, и, собственно, 
отсев с факультета. Примерно па 
12 процентов поднялась абсолют
ная успеваемость по сравнению с 
прошлогодней зимней сессией. Од
нако по-прежнему плохо сдали 
экзамены студенты II курса, что 
стало типичным на протяжении 
последних шести лет. По-видимо
му, это обусловлено некоторым 
несовершенством учебного плана, 
а также ослаблением воспитатель
ной работы среди второкурсников. 

8 февраля проходило общее со
брание профессорско-преподава
тельского состава гидротехниче
ского факультета с участием пре
подавателей обн1етеоретических 
кафедр. На нем были подведены 
итоги годичной работы в соответ
ствии с приказом Г̂̂  33 и выска
зан ряд ценных замечаний по 
дальнейшему совершенствованию 
всей учебно-методической дея
тельности факультета. 

В заключение мне хотелось бы 
высказать ряд пожеланий. Реаль
ные плоды приказа ."\г 33 давно 
уже очевидны всем. Для еще бо
лее успешного претворения в 
жизнь этого приказа необходимо 
проводить ежемесячную аттеста
цию в строго установлепные сро
ки и доводить результаты ее до 
сведения каждого студента. Для 

поощрения хорошо занимающихся 
студентов следует более широко 
осуществлять их досрочную атте
стацию с освобождением от экза
менов. К сожале!шю, пока это 
проводится очень робко. Так, в 
прошлом семестре на пашем фа
культете из 950 студентов до
срочно было аттестовано только 
26 человек.^ 

Крайне необходимо внести су
щественные изменения в графики 
внутрисеместровых контрольных 
работ и домашних заданий. Как 
правило, все контрольные работы 
намечены па вторую половину 
семестра. Так, например, иа II 
курсе в весеннем семестре конт
рольные работы по теоретической 
механике и иностранному языку 
проводятся соответственно на 9-й 
и 10-й педелях. В итоге в кпнце 
семестра происходит концентра
ция учебной нагрузки, и студеп
ты по-прежнему ориентированы 
иа штурмовщину. 

Почему бы методической ко
миссии института совместно с об
щетеоретическими кафедрами не 
предусмотреть в графиках более 
ранние формы контроля, начиная 
с первых дней занятий в новом 
семестре? 

Осу]цествление этих положений 
позволит нам обеспечить более 
равномерную загрузку и ритмич
ную работу студентов в течение 
семестра. 

Доцент Н. ЗАРУБАЕВ, 
декан гидротехнического фа
культета 

ПОЗДРАВЛЯЕМ! 

С Тамарой Толстобровой мы познакомились во время по
ездки в Кишинев весной прошлого года: она участница тан
цевального ноллентива, занимается комсомольской работой в 
факультетском бюро. Естественно, разговор часто касался 
клуба. 

— Моя мечта? Хочу, чтобы окрепли молодые коллективы 
нлуба, чтобы еще больше новых ребят приходило и нам. 
Больше всего в студенческой жизни ценю встречи с друзьями. 

— В день праздника 8 Марта всем знакомым и незнаио-
мым подругам желаю счастья! От себя и от моего Мишки. 



П О Л И Т Е Х Н И К 

ТАНЦЫ И ПЕСНИ 
::;кга«??^ЗД>ед":' 

Я сижу в актовом зале нашего 
института и жду начала выступ
ления а!1самбля песни и пляски 
студентов Горно-металлургической 
академии г. Кракова. Назначено 
на семь... Хоккей тоже начипает
ся в семь. СССР — Швеция. На 
душе скверно: пу, думаю, выйдут 
сейчас паши гости из Польши на 
сцепу и увидят полупустой зал— 
несолидно как-то. Невдалеке пе
реживает декан физико-металлур
гического факультета — хозяин 
вечера. Волнуются, носятся акти
висты-организаторы. 10 минут... 
20... Под беспорядочные звуки 
настраивающегося оркестра зал 
постспе!П10 заполняется парнями 
и девушками, которые, опаздывая, 
и как студенты, и как зрители 
остались верны себе. 

Но вот над оркестром поднялся 
стройный молодой человек, взмах
нул руками, и началось. 

Вначале исполнялись танце
вальные сюиты в сопровождении 
хора па темы народных танцев 
Силсзии и других районов Южной 
Польши. Трудно рассказывать о 
том, что мы видели, слышали в 
этот вечер. Будь это спектакль 
или кннофи.тьм, можно рассказать 
содержание. Можно говорить о де
корациях, актерском мастерстве, 
режиссуре. Возможно, специалист 
хора и балета смог бы дать про
фессиональный анализ и оценку, 
но мое восприятие, как и вос
приятие большинства сидевших и 

, стоявших в зале, носило эмоцио
нальный характер. Пускай многим 
был непонятен польский язык, по 
язык танца, музыки, лиричность 
и задушевность песен понятны 
всем. И, чтобы увидеть этп, до
статочно было взглянуть па вни
мательные, увлеченные, улыбаю
щиеся лица. 

А танцы, то плавные, то вели

чественные, сменялись лихой, за

дорной пляской. 

я позабыл свои колебания из-

за хоккея, как, наверняка, поза

были их сидевшие рядом". 

Тнн1ина на время покинула 

зал: только кончалась музыка, 

зал взрывался аплодисментами. 

Казалось, наша большая сцепа 
мала для польских ребят, каза
лось, будь она в два-три раза 

РЕПОРТАЖ 

с отступлением 

больше, все равно ее рампа не 
смогла бы охватить, ограничить 
буйство танца и размаха песни. 

Хотя оркестр был ие в «яме» 
и пе на сцене, то есть в акусти-
чес1;и невыгодных условиях, ка
залось, музыка исходит от тех, 
кто па сцене, так она вливалась в 
их голоса, и движения сливались 
с ними... 

Дружеские связи между нашим 
институтом и Краковской горно-
металлургической академией 
установились около двух лет на
зад. Летом 1966 года состоялся 
первый обмен делегациями, а уже 
в феврале 1967 года комитет сою
за социалистической молодежи 
академии (сокращенно 2;М5) и 
комитет ВЛКСМ Ленинградского 
политехнического шгститута под
писали соглашение о культурном 
обмене. 

Выражением и развитием этих 
связей и явился приезд ансамбля 
студентов академии, а в марте 
наши ребята с физико-металлур
гического факультета поедут со 
своей самодеятельной компози
цией «Из искры возгорелось пла
мя» в Польшу. 

...Вот па сцепу вышла очень 
милая девушка с покоряющей зал 
улыбкой — участница ансамб
ля — и стала рассказывать о 
том, какие песнн и танцы ждут 
зрителей. И ей аплодировали 
просто так, понравилась. 

Хотите познакомиться? Пони
маю, самому хотелось. Зовут ее 
Богумила ,(Ксляго, учится па II 
курсе, специальность — цветные 
сплавы. Еще со школы увлекает
ся хоровым искусством. В ан
самбле занимается 3 года. Учится 
очень неплохо, несмотря на ре
петиции по 3 раза в • педелю. 
Словом, как говорил тов. Исааков 
из извсстиой кинокомедии, «сту
дентка, комсомолка, спортсменка, 
красавица». Еще Богумила успела 
рассказать мпе, как их хорошо 
встретили и где опи были (или 
будут). Тут и автобусные экскур
сии по городу, и Эрмитаж, Русс

кий музей и Музей В. И. Ленина, 
«Аида» в Кировском и «Березка» 
в «Октябрьском». И еще она го
ворила, что ей очень, очень пон
равился паш город! Правда, все 
ЭТО- я узпал позже, когда нача
лись таицы. Мы сидели, оглушен
ные усилителями «Сфинкса», 
(наш институтский ансамбль биг-
битников — так я их в шутку 
называю), и беседовали, пока к 
иам не подскочил кавалер и не 
увлек ее, счастливую, раскрас
невшуюся, в ритм танца. Но это 
было потом... 

Ансамбль исполняет танцы 
Центральной Польши, районов 
Кракова, Ловича. .Меняются пес
пи, фигуры, красочные костюмы, 
и над всем этим — радостные, 
счастливые лица исполнителей — 
чувствуется, что для них это 
праздник. 

Все время невольно возникают 
ассоциации с танцами нашей 
страны, с танцами Прибалтики и 
Кавказа, с украинскими плясками 
и русскими хороводами. Быть мо
жет, это делало' близким и понят
ным нам польское народное ис
кусство, объединяло тех, кто в 
зале, и тех, кто на сцене. 

И еще мне бы хотелось сказать 
о мастерстве, о почти профессио
нальном уровне исполнения. Об 
этом мне говорил и сидевший ря
дом режиссер студии телевидения, 
он все сокрушался: как это так 
«Горизонт» проморгал» такое 
событие. 

Откровенно говоря, мы много 
ие ждали (самодеятельность - ^ 
что с нее возьмешь), а напрасно. 
Но чго интересно? Обычно на вос
приятие невольно влияют авто
ритет, имя исполнителя, перечень 
конкурсов, гастролей, медалей и 
прочее. Здесь же мы слушали и 
восхищались самодеятельностью. 
Потом оказалось, что этой «само
деятельности», то есть ансамблю 
песни и пляски Горно-металлур
гической академии, 18 лет, что в 
ансамбле 180 человек, что ан
самбль гастролировал в Венгрии, 
в Греции, на международных фе
стивалях в Дпжопе (Франция) и 
в Париже, где опи были «бронзо
выми лауреатами». Вот тебе и 
«самодеятельность». 
. Едва кончилось выступление, 

На сцене — польский ансамбль, один из моментов 
народной сюиты. 

Фото к. ДЕЙНЕКО 

зал разразился овацией, которая 
вскоре перешла в рукоплескания 
в унисон, а это означало высшее 
одобрение. А гости стояли немно
го растерянные, немного обалдев
шие, но счастливые под градом 
аплодисментов. На сцепу «выта
щили» художественных ру1;оводи-
телей: кандидата технических 
наук Вес.тава Беловопса, Матеуша 
Строка, Мячислава Михольчика. 

Потом гости и представители 
института обменивались памят
ными подарками, приветствиями 
и поздравлениями. 

Все это сопровождалось искрен
ними, горячими аплодисментами 
поднявшегося зала. Вечер как бы 
стихийно перерос в митинг поль
ско-советской дружбы. Вот, ока
зывается, какая она, дружба го

сударств, дружба пародов— я ви
дел ее своими глазами. Обрели 
смысл, наполнились содержанием 
громкие фразы коммюнике, дого
воров и соглашений... 

В памяти многих сохранятся 
воспоминания об этом вечере. 

На следующий день гости из 
Кракова далн концерт в Лесотех
нической академии. В четверг со
стоялся прощальный ужип в ка
фе «Гренада», и той же ночью 
поезд мчался к границе, увозя 
наших польских друзей, и среди 
1ГИХ моих новых знакомых: Богу-
мнлу Желязо, Петра Корчаля, 
Марка Беду, Ирину Абратовскуго, 
Ежи Коваля. До свидания, 
друзья! До встречи в Кракове. 

Юрий УТЕВСКИЙ, 
наш корреспондент 

ка лиднруЕОт паши девушки. 
Но вот готова вторая попыт

ка. 
Павлова — № 3 (ЛГУ) высту

пает очень ровно. 
...Вот ДЕН! старт, и Алла бук-

валь]ю срывается с места. Трасса 
сложная, ио Алла идет .хорошо. 
Финиш — секундомеры фикси
руют время — 26.0, Хорошее вре
мя, и Алла становится лидером 

^ соревнований, ио, к сожалеииЕО, 
21 февраля на Кавголовских ва (Ле 2!) — 26.1. не единоличным, У нее и'у Пав-

холмах состоялось первенство ву- у спортсменок Университета, ловой в сумме 50.0 сек. Подошло 
зов Ленинграда по слалому. ВХОДЯИАИХ В зачет, по сумме вре- время стартовать Татьяне Н|Н{о-

ОсЕЮВнымн претендентами на мя хуже. новой Л'9 П (ЛПИ) — это ведь 
победу в этих соревнованиях бы- Первая попытка окончилась. По- тоже основная претендентка на 
лп УЕШверснтет и Политехнический 
институт. Между этпми вузами 
идет уже давняя борьба. 

Командам обоих вузов хотелось 
доказать свое преимущество в го
роде. Наши ребята долго и тща
тельно готовились к соревновани
ям. 

Казалось бы. реванш состоится, 
но... спорт есть спорт, а в спорте, 
как известно, есть и такое по
нятие — удача. 

Соревнование открыли женские 
команды вузов. После первой по
пытки все шло действительно 
удачно для нашей команды. Сту
дентка V курса ИЭФ Алла Зве
рева, выступавшая под № I. по
казывает лучшее время — 24,0. 
Остговная соперница из Универси
тета Павлова (Л'е 3) показывает 
худшее — 25.0. 

Дальше наши девушки закреп
ляют успех: Таня Никонова 
(№ II) — 25.0, Людмила Захаро- Алла Зверева на трассе. 

призовое место. 
...Старт, Отлично идет Татьяна. 

хорошо проходит все сложные 
участки трассы. Но Тане не уда
лось войти в последние ворота-— 
она падает. 

...Стартует Л. Захарова—Л'» 21 
(ЛПИ). Тоже падеиие иа трассе. 

Волнение достигает предела. 
Трудно в эти минуты нашему 
тренеру Маргарите Николаевне 
Смирновой, ох как трудно! Ведь 
еще нет зачета. У иас одна надеж
да !!а Лиду Волхонскую, сту
дентку I -го курса физико-метал
лургического факультета. Можно 
понять и Лиду, ведь от нее сей
час зависит судьба команды. Вы
держат ли нервы? 

Дан старт. Лида на трассе. 
Пока все хорошо; пройден' одни 
участок, второй... Лндочка, стоять, 
стоять! Ну, чуть-чуть осталось. 
Финиш! Время — 28.0. Это по
беда. 

В труднейшей борьбе наша жен
ская команда выиграла у коман
ды Университета. Разница где-то 
в десятых долях секунды. 

Выиграла, но не принесла же
ланного преимущества в очках. 
Все-таки здорово, что и соперницы 
умегот падать! 

Во второй половине дня нача
лись соревнования у мужчин. Го
товится трасса для первой попыт
ки. За иаш институт у мужчин 
будет выступать Альберт Воро
паев (Л'Ь 3) — младший научньЕЙ 
сотрудник института. Валерий Ки
тайчик (Лэ [б) — студент 5то 
курса вечернего отяелеЕшя. Олег 
Буянов (.\'п 31) — студент 1-го 

ку^са ЭлМФ. 
СоревнованЕЕя начались. Один 

за другим уходят участники на 
трассу. Условия соревнований 
очень тяжелые: трасса покрыта 
ледяной коркой, кое-где 1га скло
нах проглядывает земля. Падений 
на трассе очень много. Первуво по
пытку выиграли студенты Универ
ситета. 

Но впереди еще вторая попытка. 
Она-то и вносит своп коррективы. 
Казалось бы, простая трасса, а 
приносит много неприятностей уча
стникам. 

Много, много падсЕЕий. и все-
таки после второй попытки поло
жение выравнивается. Нашн ребя
та опережают Университет на ка
кне-то доли секунды. 

Соревнования ЗЭКОНЧЕЕЛНСЬ. Под
считаны очки — победитель объ
явлен. УнЕЕверситет. Реванша не 
получилось, но мне все равно хо
чется от дуиш поздравить сборнуЕО 
комэЕшу нашего Ешститута. 

ПоздравЕЕТь Аллу Звереву, длп 
которой победа ЕЕа первенстве 
вузов — это большой успех; по
здравить Лиду Волхонскую, ко
торая одержала, может быть, ие 
менее вяжЕ1ую победу — победу 
над собой; поздравЕЕть каждого 
участника, потому что каждыЕЧ 
сражался за победу своей КОМЗЕЕ-
ды. каждый сделал все, что мог. 
И кто знает, каков 6Е,1Л бы исход 
соревнований, если бы ЕЕС закулЕЕс-
Егая возЕЕЯ трсЕЕерОЕ! УиЕЕверснтета, 
не сумевиЕЕЕХ Е!ЬЕЙТЕ1 па поле боя 
с пс-дпягьЕм забралом ЕЕ В честном 
бою помериться силамЕЕ. 

Л. ФОМИЧЕВА 
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